



Asociaciones globales de apoyo a los pequeños agricultores

Una perspectiva multisectorial sobre cómo podemos ayudar a los pequeños agricultores a adaptarse mejor a los desafíos que enfrentan

Contexto

Evento de *European Development Days*

Tema de marco: *Building global partnerships* (Creación de alianzas globales)

Título de evento:

Global partnerships supporting smallholder farmers

A multistakeholder outlook on how we can help smallholders better adapt to the challenges facing them

Fecha y hora: jueves, 8 de junio de 2017 – De 13:30 a 14:45

Organizadores: Comisión Europea, CABI, East-West Seed, SciDevNet.

Participantes:

<p>Roberto Ridolfi</p> <p>Director for Sustainable Growth and Development European Commission - DG for International Cooperation and Development</p>	<p>Nick Ishmael Perkins</p> <p>Lead Technical Advisor - Development Communication & Extension CABI</p>	<p>Maaik Groot</p> <p>Company Representative Europe East-West Seed</p>	<p>Henry Msatilomo</p> <p>Chief Agriculture Extension Officer Ministry of Agriculture, Irrigation and Water Development</p>	<p>Washington Otieno</p> <p>Plantwise Programme Executive Director CABI</p>
---	---	---	--	--

Principales temas tratados

- Las asociaciones público-privadas deben comenzar en la puerta de la granja.
- Los pequeños agricultores se enfrentan a problemas de circunstancias adversas y escalamiento.
- Con la educación se pretende superar la ignorancia o actitudes arraigadas no favorecedoras a la labor de los agricultores.
- Los donantes no tiene fondos infinitos, pero pueden aportar agendas y ayudas alternativas.
- La producción mundial de alimentos se deberá duplicar y luego volverá a duplicarse.

Resumen

La mayor parte de la producción mundial proviene de los pequeños agricultores - típicamente considerados como aquellos con menos de una hectárea -, productores del 70% de alimentos de consumo a nivel mundial. Esto supondrá problemas futuros de distintas vertientes, como por ejemplo el crecimiento de la población que creará una mayor demanda. Por esto es de esperar que para el año 2030 se tendrá que doblar la cantidad de producción y más tarde, hará falta lo mismo otra vez para 2050.

Esto supone afrontar un reto enorme para los países empobrecidos. La agricultura es una clave fundamental y a veces se tiene la sensación de que no es una prioridad en la agenda tal y como lo son los problemas de la paz, inmigración y seguridad. Sin embargo, con el 70% de los pobres del mundo que viven en las zonas rurales, muchos pequeños agricultores luchan para mantenerse al día con las últimas mejoras o innovaciones en la agricultura - que es donde entran las asociaciones público-privadas (APP).

Desarrollando la cooperación de las asociaciones entre lo público y lo privado se puede ver la agricultura como parte de la solución a los problemas como la construcción de la paz, que indudablemente tendría un impacto muy grande y positivo, pues de la misma manera crean una capacidad para el crecimiento, y a su vez, alivio para la pobreza y la exclusión.

Sin embargo, estas asociaciones deben comenzar in situ, no en Bruselas o en la sede remota de los productos farmacéuticos multinacionales, si se quiere lograr un progreso real en los niveles de vida y los beneficios de la cadena de valor. Más allá de la razón obvia para la explicación de este fenómeno, es que a pesar de no ser situaciones equiparables, sí que hay situaciones extrapolables en la UE como lo es por ejemplo el caso del precio de la leche.

Las verdaderas asociaciones son la clave para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas, pero la agricultura recibe menos atención de los medios de comunicación que la pobreza o la migración, a pesar de tener un fuerte impacto en ambos.

Se requieren salvaguardias cuando se trabaja con el sector privado pero, cuando tienen éxito, pueden ayudar a 150.000 productores de frutas y hortalizas, como en Malawi el año pasado.

Las empresas pueden proporcionar semillas de hortalizas tropicales, que cuestan alrededor del 5% de los costos agrícolas, pero pueden más que duplicar o triplicar los ingresos. Alternativamente, con el crecimiento de teléfonos inteligentes y tabletas, los agricultores pueden enviar imágenes de cultivos enfermos a remotos "médicos de plantas", con una tasa de éxito del 92% en el diagnóstico. Por mostrar algún caso: la alerta temprana de una plaga de plátano en particular, por ejemplo, se puede transmitir a 50 millones de pequeños agricultores con sólo tocar un botón.

Pero al igual que los donantes no son sólo cajeros automáticos, los agricultores no son sólo cobayas para los experimentos. Es un papel digno, el fundamento de toda la vida humana, pero los agricultores rurales remotos a menudo necesitan educación para ayudar a articular sus necesidades y erradicar los focos de ignorancia. Por mostrar otro ejemplo, en algunos países en desarrollo, un agricultor no es considerado un hombre a menos que cultive maíz, a pesar de que requiere fuertes lluvias y el maíz a menudo no es tan rentable como otros cultivos, como las nueces de anacardo.

Es imprescindible tener en consideración que se debe encontrar la cantidad adecuada y el equilibrio entre las partes interesadas. La educación del agricultor debe estar dirigida a la concienciación de la dependencia y características que pueden tener algunos productos, para que la producción de los mismos sea más efectiva y eficiente. El objetivo de la parte pública también es buscar un adecuado diseño de las políticas nacionales para ayudar a aumentar el poder del mercado para pequeños agricultores.

Para que cualquier APP tenga éxito, su punto de entrada debe ser la aldea local y su éxito debe comenzar en el entorno más cercano de la explotación. Esto significa aumentar la productividad y el acceso a los mercados, lo que a su vez aumenta los ingresos y la resistencia, un círculo virtuoso en el que un agricultor puede producir más semillas o tecnología. Es fundamental buscar productos para el pequeño agricultor local y que mediante la educación se beneficie, por ejemplo de las bondades de la economía circular. Además, también es importante el trabajo cooperativo a diferentes niveles, entre empresarios y emprendedores, pequeños agricultores y los servicios públicos como las ONGs.

Una queja común es que las subvenciones internas en el marco de la Política Agrícola Común dentro de la UE para los agricultores europeos proporcionan un campo de juego desigual para los agricultores de los países de África, el Caribe y el Pacífico que tratan de exportar. Una de las soluciones a este tipo de situaciones podría ser aumentar la seguridad alimentaria para mejorar la implementación de la salud pública y generar confianza. Para asegurarse de que estas medidas funcionan adecuadamente se debe gestionar el aporte financiero de forma práctica y efectiva. Con acceso a la tecnología, se facilita el acceso al conocimiento que en un vínculo está unido a su vez con la financiación.

Las cooperativas de agricultores también pueden ayudar a ampliar las empresas en lo que siempre será una actividad en gran parte del sector privado, ya sea grande o pequeña. Este acceso debe ser viable y a su vez estimular el diálogo. Las asociaciones agricultoras son fundamentales para estimular la financiación de las cooperativas de agricultores. Para una mayor fluctuación de las relaciones tecnológicas, económicas, cooperativas y de mercado se debe reducir la burocracia.

Las buenas APPs trabajan para los pequeños agricultores cuando las empresas están con la comunidad a largo plazo, de cinco a diez años, escuchan a los agricultores y les ayudan a articular sus necesidades y demandas.